

**L'or noir :
L'évolution du marché mondial du pétrole
et les conséquences pour le Canada**

1.0 INTRODUCTION

À mesure que la fin du siècle approche, l'industrie pétrolière se trouve confrontée à d'importants enjeux, soit protéger l'environnement, réunir le capital nécessaire, affecter efficacement les fonds disponibles à l'industrie, peut-être obtenir une certaine stabilité des prix et certainement s'assurer la sécurité de l'approvisionnement en pétrole.

Les objectifs du présent document sont sans prétention. Nous y discutons des événements susceptibles de se produire sur le marché mondial du pétrole, de l'incidence probable d'importants facteurs d'incertitude qui influent sur ce marché et des conséquences de cette évolution pour les équilibres entre l'offre et la demande de pétrole au Canada. Voici quelques questions auxquelles nous essayons de répondre dans le présent document : quelle sera la croissance de la demande de pétrole? L'approvisionnement en pétrole non OPEP va-t-il augmenter, stagner ou décroître? Quelles sont les conséquences à long terme de ces tendances de l'offre et de la demande pour la dépendance du monde à l'égard du pétrole des pays de l'OPEP, en particulier ceux du Golfe Persique? Le document ne portera pas sur les répercussions à court terme des perturbations sur les marchés du pétrole.

2.0 MARCHÉ MONDIAL DU PÉTROLE

Les années 1960 ont été marquées par de faibles prix du pétrole brut et des produits pétroliers et une croissance de la demande extraordinaire - environ 8 % par an. Cette période de bas prix a créé les situations de dépendance à l'égard du pétrole, et engendré les pénuries et les prix élevés que l'on a connus pendant les années 1970 et au début des années 1980. Cette croissance hors du commun de la demande de pétrole ne pouvait bien sûr pas se poursuivre indéfiniment. Au cours des trente années allant de 1960 à 1990, trois événements importants ont influé grandement sur le prix du pétrole. Ce sont l'embargo arabe sur le pétrole, la révolution iranienne et l'invasion du Koweït par l'Irak (voir le graphique 1). Ces trois événements ont provoqué une chute brutale de la production de l'ordre de plusieurs millions de barils par jour, le dernier d'entre eux et la guerre du Golfe qui s'en est suivie ayant des répercussions bien moins graves sur le prix du pétrole que la révolution en Iran.